



LA TIERRA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Huesca, mes. 2 pesetas

Fuera. Trimestre. 6

Semestre. 12

EXTRANJERO, AÑO. 42

NUMERO SUELTO 0'15 CÉNTIMOS

Apart. n.º 20 : Franqueo concertado

NO SE DEVUELVEN LOS C.I.G.P./II

Año XVI | Número 5.657 | HUESCA, Jueves, 13 de Agosto 1936 | Redacción y Administración: Duquesa de Villahermosa, núm. 12, pral. | Teléfono número 75

Cómo hice el viaje de Cataluña a las proximidades de Huesca en la columna roja

Los vales del presidente del Comité y el comercio de Barbastro

Cuán diferente es el aspecto que presenta Barbastro en este día al aspecto que en esta ciudad para mí tan querida es habitual. En las calles se aprecia un ambiente cargado de tristeza. Apenas se ve personal transitar las vías principales de la ciudad. Es que las personas de derecha, las que no han sido detenidas, se encuentran, ante el curso de los acontecimientos, recluidas en sus casas. Los jóvenes, que son siempre los que ponen el bullicio y la alegría en las ciudades, han sido incorporados, casi todos ellos engañados, a la columna roja que tiene su cuartel general en Angüés y que tiene un objetivo que no podrá alcanzar: entrar en Huesca.

Me informan que a esa juventud arrastrada a una lucha entre hermanos se le han hecho promesas abundantes a costa del boñín que piensa recogerse. ¡Que Dios haga sentir en ellos el arrepentimiento!

Pero volvamos al aspecto que ofrece en este día de Julio la ciudad del Vero donde tantos afectos tengo y tan buenos recuerdos se guardan para mí. El pequeño comercio, tan abundante en esta población, siente el peso del esfuerzo de abastecimiento a que se le obliga mediante la entrega de vales. Ve ese comercio cómo sus existencias se van agotando mientras el cajón se nutre de vales que van firmados por el presidente del Comité. ¡Habrá solvencia bastante para responder después del valor de aquellos vales que ahora el comercio tiene que tomar de grado o por fuerza para el abastecimiento de la columna roja? Mientras tanto el comerciante de Barbastro piensa en que aquellos vales, cuando tenga que hacer efectivos sus compromisos económicos, de nada van a servirle ante la ventanilla de los establecimientos bancarios.

La casualidad es mi aliada. Logro mantener conversaciones con varios choferes, los cuales me dicen al ir por la ribera del Cinca con una columna volante cuya misión era la implantación del comunismo en los pueblos, habían sorprendido en Mediano a los párrocos de Ligüerre de Cinca y de Abizanda, señores Puicerús y Alastrué, respectivamente, que se hallaban en dicho pueblo por haber asistido a unos funerales. Se comenzó en Mediano por prender fuego a la iglesia, se nombró el Comité rojo, y, al marchar, la columna se llevó a esos sacerdotes.

Alguien dijo que aquellos curas constituían un estorbo, pues por su avanzada edad para nada podían ser utilizados; y al llegar a la partida denominada «Buchosa» y caseta de la barca de Ainsa bajaron a los dos curas, a la orilla del Cinca, y allí fueron ejecutados. La columna siguió a Boltaña y Fiscal para realizar comités señalados y a su regreso (no sé el tiempo invertido) todavía los cadáveres de los sacerdotes permanecían insepultos sobre la glera.

Uno de los choferes que me da estas noticias lleva la muñeca vendada. Le pregunté si iba herido y me contestó que le había caído encima una columna al derribar el altar mayor de la Santa Colegiata de Boltaña, donde todas las tallas habían sido quemadas. Se quejaban duramente de que se hubiera permitido por los rojos de aquella comarca marchar con vida al encargado de la Parroquia, don José Murillo, cuya casa paterna está en la aldea de Banastón.

Más noticias me dan en esta conversación. Me dicen que también fué fusilado un señor apellidado Frago, que desempeñó funciones de administrador en el Hospital de Barbastro, dos hermanos canónigos naturales de Laspuña, y que el resto del Cabildo, con otros curas, el Obispo, el juez de Instrucción, el registrador de la Propiedad y otros propietarios significados dentro del campo derechista se encontraban en la cárcel esperando las órdenes del Comité.

En «La Dalia» se confeccionan trajes para uniformar a las milicias

Seguí mis visitas dentro de la ciudad del Vero. Llego al local llamado «La Dalia» y allí vi cómo veinticinco sastres trabajaban afanosamente. Todos realizan una misma labor: la de confeccionar trajes «monos» para uniformar a las milicias. Más tarde, saludo a un pequeño industrial, buen amigo mío, el cual, con suprema angustia, me preguntó qué tenía que hacer con un buen número de vales que el Comité le había entregado a cuenta de suministros. Mi contestación, puedes suponerla, lector. Me arrepentí de haber sido tan claro, porque aquel hombre trabajador y siempre en lucha con el negocio, tuvo necesidad de llorar amargamente.

Los peones que comieron en la Posada de «El Centro», de Huesca, me dan buenas noticias

Yo estaba bastante alarmado sobre la situación de Huesca, porque, según los elementos de enlace que van y vienen a la columna, la artillería de ésta y la acción de «los sandinos», la capital de la provincia estaba en ruinas.

Pero esta alarma, por fortuna, se desvaneció pronto. Sobre el medio día del día 30 llegan a Barbastro dos peones que bajaban de segar de la Canal de Berdún. Estos peones, el día anterior habían estado en Huesca y comieron en la antigua posada llamada de «El Centro». Me dijeron, provocando en mí la natural e íntima satisfacción, que en Huesca se hacía vida normal, que las calles ofrecían aspecto animado y que los aviones de la Generalidad no habían ocasionado sino pequeños desperfectos y producido dos o tres víctimas únicamente. Me añaden que salieron de Huesca después de comer por la pasarela del río Isuela, cogiendo por las Mártires la altura del saso, continuando por el molino de Loporzano y apartándose siempre de los poblados por evitar ser detenidos o incorporados a las fuerzas rojas. Durmieron en una caseta de campo en unión de un labrador de Sieso y llegaron a Barbastro sobre las diez y media de la mañana.

Yo pregunté incansable sobre la situación de Huesca. Me contestan que en la capital hay mucha fuerza de Jaca y Huesca; que de Navarra han llegado requetés y que piezas de Artillería traídas de Jaca han sido emplazadas estratégicamente para evitar cualquier sorpresa.

Claro es que todas estas noticias obtenidas por tan excelente fuente informativa de quienes acaban de vivir unas horas en la capital, me tranquilizan mucho. Cuán diferente es todo a lo que había recogido desde mi salida de Lérida hasta este momento. Pienso en que los míos deben estar bien, en que Huesca no ha sufrido daño alguno y que su seguridad es grande. Y es el primer momento en que siento una gran satisfacción que lleva alegría a mi espíritu turbado en estos días por tantas y tantas noticias dolorosas...

MAÑANA: LA DECEPCION QUE EN BARBASTRO PRODUCEN CIERTAS NOTICIAS.—DECIDO APROXIMARME A LA COLUMNA QUE OPERA EN ANGÜES.—ME OFRECEN QUE ME LLEVARAN CON ELLOS CUANDO ENTREN VICTORIOSAMENTE EN HUESCA.

Suscríbase usted a LA TIERRA

LOS TRAIADORES

Ninguno de esos aventureros cínicos que se apellidan Mangada, Díez Sandino—mal aragones, que es posible haya intentado el bombardeo sacrilego del Pilar Imortal de Zaragoza—, Mleja, Pezas, Riquelme, Camlnero y algunos más, que estaban hace tiempo muy lejos del glorioso y verdadero Ejército español, puede tener un átomo de la conciencia de su traición. Si tuviesen ese átomo, hubieran ya tomado cualquier determinación por no poder soportar un minuto más su ludibrio y su deslealtad.

Son perfectamente conocidos los antecedentes y está bien marcada la personalidad vergonzosa de los que mandan las hordas de comunistas. A tales «milicias», tales mandos.

La Patria se ha fatigado muchas veces de haberlos lanzado de su regazo. No podían permanecer en su seno para villipendiarla y deshonrarla. Porque fuera de su órbita santa, la dañan, pero no pueden deshonrarla.

El honor patrio está ahora en las manos y en las vidas de todos los españoles que sabemos sentirlo y defenderlo y enaltecerlo. Los grandes valores espirituales permanecen siempre por encima de las torsiones de los reptiles.

Y esta gran cruzada patriótica, consagrada con la sangre valiente y generosa de muchos héroes y de muchos mártires exige, por una suprema razón de paz y de higiene pública, que no quede de aquéllos rasro alguno. No es hora de contemplaciones, sino de justicia serena e implacable.

La misma caridad es incompatible con los desalmados que han intentado derrumbar una Patria, una civilización, una cultura y una Religión, mediante los crímenes más monstruosos y las acciones más horrendas.

No pueden invocarla los marxistas, farsantes y embusteros, ni los leninistas que deshonran nuestro suelo a sueldo de Moscú.

Las horas graves han pasado ya, pero no las cruentas. La verdadera salvación de España ha de costar todavía muchos sacrificios. Y ellos reclaman, imperativamente, que de nuestro diccionario desaparezca para siempre la palabra «traidor». Para esta labor, que ha de hacerse a plena luz del día, habrá que desenmascarar a todos los «emboscados». Seguramente que en la lista deshonrosa hay más nombres que los de Pérez Farrás, Díez Sandino y los otros sobradamente conocidos.

LA NUEVA ERA

Liquidación de una situación

Sería imperdonable y constituiría una tremenda falta, por no decir un crimen, que esta nueva era, que ya se vislumbra a través de los enormes sacrificios de la hora presente, no fuera precedida de una total e inflexible liquidación de cuantos falsos valores nos condujeron a esta dura prueba para España.

Vivíamos en un régimen de mentira, de engaño y de relajación moral en todos los órdenes. Sobre todo, en política se había llegado a una total ausencia del principio de autoridad en los de arriba y a una insufrible sed de justicia en los de abajo.

Entre ambos males se había colocado la indiferencia, el apocamiento y el egoísmo individual de la clase media, haciendo poco menos que imposible la aplicación del remedio eficaz a tan lamentable estado de cosas.

Mala era aquella «vieja política», generadora de la protesta cívico-militar del 13 de Septiembre; pero mucho peor, infinitamente peor, ha sido esta otra «nueva política» de los que con su conducta y procedimientos incalificables defraudaron la ilusión popular del 14 de abril, hasta el punto de que los buenos republicanos tenemos que exclamar avergonzados y vencidos en el fondo de nuestra conciencia frente al licencioso rapto:

«Imposible habéis dejado para vos y para mí.»

Los que sentíamos a España y amábamos a la República para servir al país tenemos que pedir a los actuales defensores del orden que liquiden sin ninguna contemplación ni exclusión a todos aquellos que entronizaron una República sin España.

Nuestro mayor honor en estos históricos y decisivos ajustes de cuentas es el de no haber podido convivir con los que nos ofrecían el furor de las masas y a la vindicta demagógica para que se nos

persiguiera como enemigos del pueblo, empleando indecorosamente contra nosotros el descrédito personal, la difamación y la bravuconería insolente.

Ellos, que no respetaron ni la Constitución, ni el derecho libre del sufragio, que hicieron leyes a su gusto y placer, que emplearon todo su tiempo y actividades en perseguir, molestar y ahuyentar a ciudadanos inocuos e indefensos, motivando con sus provocaciones y arbitrariedades, primeramente el despertar de las derechas y después el movimiento defensivo y salvador que tenía que producirse; ellos, que, con sus ambiciones, vanidades y concupiscencias personales, repartiéndose entre sus amigos, deudos, y parientes las prebendas del Poder como bofa de guerra, pusieron a las instituciones y al país al borde del abismo, aún nos hacen frente.

Y ahora, engañando una vez más a los inconscientes que les siguen, tienen el cinismo de llamarse los auténticos representantes de la legalidad, los defensores de la República y de la democracia española.

Ellos, que, con sus desmanes, sus proclamações y sus elevosías criminales, han desacreditado cuantos nombres augustos pronuncian sus labios.

Nos llamaron y siguen llamando, por el enorme delito para ellos de amar a España, reaccionarios, retrógrados, cavernícolas, derechistas y traidores a la causa. Poco deben importarnos tales dictarios. La Patria nos reclama a todos los buenos españoles, y nuestro deber en este momento es guardar nuestra idea pura en el fondo de nuestra conciencia y, pensando sólo en los españoles, sumarnos con todo el fervor patriótico a los nuevos defensores del orden, sin distinción de ideas, clases ni categorías, para correr todos unidos los mismos riesgos y liquidar con mano

Los emboscados

El movimiento arrollador que iniciado por el Ejército y secundado con entusiasmo por todos los ciudadanos amantes del buen nombre de España, continúa su glorioso avance y no existen obstáculos que puedan dificultar su triunfo definitivo y arrollador.

De Norte a Sur y de Este a Oeste, las fuerzas militares y las milicias ciudadanas ocupan sus objetivos, organizando metódicamente las poblaciones ocupadas y asegurando el ulterior progreso de esta cruzada en que toman parte todos los hombres honrados.

Cuanto sienten el anhelo de crear una España mejor, libre de la tiranía marxista, se han alistado de acuerdo con su edad y sus aptitudes. Lo mismo se sirve a la Patria empujando el fusil, cuando se tienen los brazos vigorosos, que ocupando puestos en que el Estado necesita que sus funciones las desempeñen personas de absoluta confianza.

Es doloroso confesar, por lo que a Huesca respecta, que todavía existen emboscados: gentes mediocres de corazón y débiles de inteligencia que sienten deseos de lograr una posición cómoda, sin sacrificios de ninguna clase.

Y esto no puede ser cuando España entera se ha puesto en pie, defendiendo todos sus valores espirituales y todo lo que es consustancial con su grandeza, unidad y libertad.

¡Emboscados, no! El que no esté con España, estará contra España y deberá ser tratado en consecuencia con su actitud.

El tímido y el vacilante habrán de sufrir los rigores con que España castigará a los que no sientan su pecho encendido de fervor en estos momentos en que se pugna por su liberación.

El movimiento camina rápidamente hacia el éxito final; y desgraciado del que se oponga.

Pero tengan entendido los espíritus mezquinos, que nadie podrá estar con el que triunfa si antes no ha estado con el que lucha.

Los emboscados serán castigados uno a uno y no ha de tardar mucho tiempo sin que por un medio o por otro, el que sea, se les obligue a definirse.

Por pocos que sean, no puede tolerarse que nadie se agazape en espera de la paz, que ya se anuncia con esplendores de aurora.

Por España o contra España, sin titubeos ni comodines.

Precisa recordar los versos de Marquina:

Por España
y el que traidor la abandone
no tenga quien le perdone,
ni en tierra santa cobijo,
ni una cruz en sus despojos
ni las manos de un buen hijo
para cerrarle los ojos.

justiciera ejemplarísima los inveterados vicios de la política, de los que antes y ahora, con su maldito caquiismo, y los desbarajustes de una administración anárquica y desordenada, pusieron a España en un trance fatal.

Enterremos, pues, para siempre la raza espúrea de los profesionales y vidvidores de la política.

Todos, sin otra idea que la de salvar al país, unámonos en el sacrificio contra el enemigo común y ¡Viva España!

E. PAUL Y ALMARZA.

Para lograr la rehabilitación de la Patria tiene que desaparecer de la esfera española el marxismo, el judaísmo y la masonería, con todos sus rebozos y encrucijadas de tertulias conspiradoras.

En España no se va a permitir sino vivir a la luz, con sinceridad. Se acabó la pena que repartía favores y después movía los hilos de los pueblecitos. Se acabó el cóncave de tipo Ateneo de Madrid y otros Ateneos que encubrían mercancías ocultas. Se acabó el hacer de España una novela por entregas.

Ahora España será toda y de una vez; sin dogmatismos de mesa de café; sin gentes indolentes que vivan de dinero extraño o la cotización; libre de plagas ocultas.

Todo eso ha terminado de una vez para siempre.

Visado por la censura

Fallecimiento

En Zaragoza ha fallecido, víctima de rápida dolencia la bella y simpática señorita Laura Meléndez Urreto, perteneciente a honorable y antigua familia oscense, quienes durante muchos años residieron en la que contaban con numerosas amistades. Por ello la muerte de «Laurita», como la llamábamos, ha causado honda impresión.

Reciban por tan triste motivo su atribulada madre doña Petra Urreto viuda de Meléndez; hermanos Enrique, Julio y Enrique; hermana política doña Angeles Andreu y demás familiares la expresión de nuestro profundo pesar; descanse en paz.

Donativos a beneficio de la Cruz Roja

Suma anterior, 12.775'15 ptas.
Don Roberto y don José María Pérez Almodovar, 5 pesetas; don L. V., encargado en la Clínica, 5'75; doña María Nogués, 5; doña Juana Piza de Berdún, 5; Banco Español de Crédito, 25; don Domingo Torres, 15; don Manuel Gómez de la Torre, 25; don José Fenero Oliván, 5; don Domingo Izquierdo Robles, 25; don Angel Bardagi Serrate, 10; don Isidoro Bardagi Serrate, 10; doña Mercedes Castell Franco, 15; señora viuda de Valentín Lacort, 25; señora de Werlinden, 10.

Suma y sigue, 12.960'90 ptas.

Tesorería de Hacienda de Huesca

La Tesorería de Hacienda de esta provincia pone en conocimiento de los contribuyentes, en general, que el período voluntario para el pago de las contribuciones e impuestos del Estado correspondientes al actual trimestre, se dará por terminado el día 15 del corriente en la capital y el 25 en los pueblos de la provincia, en cumplimiento de lo dispuesto por la Junta de Defensa Nacional en Decretos fechas 3 y 4 del actual. D. TO. DE ESTUDIOS HUESCA, 12 Agosto 1936. Diputación de Huesca

EL ERROR Y LA VERDAD

“La religión es buena para las mujeres”

XI

Hay una objeción poco seria pero sí muy acreditada. Hay quien dice: «La religión es buena para las mujeres. Pues yo sostengo y apruebo que es mejor todavía para los hombres que para las mujeres».

1.º «El hombre es esposo», es decir una criatura racional, con puesta de cuerpo y alma. Luego lo mismo que la mujer, tiene un Dios que adorar y servir, un cuerpo que respetar y un alma que salvar. No hay dos Evangelios, el uno para la mujer y el otro para el hombre. Jesucristo dijo: «El que crea será salvo; el que no crea, será condenado. Si queréis entrar en la vida eterna, observad mis mandamientos». Muy listo será el que pueda probar que Jesucristo no habla aquí más que para las mujeres. No, habla para todos; y aun me atrevo a añadir que la religión es más indispensable al hombre que a la mujer por estas razones: Porque el hombre está expuesto a mayores peligros, a mayores amenazas, y a mayores atractivos; porque se deja más fácilmente abalir por el dolor, y su vida es más agitada. Verdad es, que la religión es buena para la mujer; pero es todavía mejor para el hombre, es más necesaria al hombre... pues es esposo, es padre, es jefe.

2.º «El hombre es esposo». He ahí un matrimonio. La mujer tiene religión. Pensáis que esto es un bien, y tenéis razón. El día en que la mujer rechazara todo sentimiento divino, se convertiría en una llaga. Una mujer sin Dios es un monstruo. Una mujer impía llevaría la desolación a la familia. He ahí, pues, un matrimonio. La mujer tiene religión. Pero el marido no la tiene. Entonces puede ocurrir una de estas cosas: A veces, el marido infiel pervierte a la mujer fiel. Es una desgracia digna de ser llorada. A veces, la mujer fiel convierte al marido infiel, que nada tiene de extraño, pero no es el caso general. Con mucha frecuencia cada uno de ambos cónyuges se sitúa a su primer estado. La mujer va a la Iglesia a rogar a Dios, y el hombre se queda en casa. La mujer tiene su corazón esperanzas inmortales, y el hombre no cree más que en la nada. La esposa lleva algo de divino en la frente, y el marido no es más que un hombre, no tiene contacto con lo infinito. ¡Oh, cuán amarga es la desolación de muchos hogares modernos! Se unen las manos, pero las almas permanecen separadas. La religión es buena para la mujer, verdad es; pero ¡cuánta buena sería también para el hombre; ¡cuánto ganaría en concordia la vida común!

3.º «El hombre es padre».—He aquí una familia. La madre tiene religión. Tanto mejor. Es incalculable el bien que puede hacer una madre cristiana. Ella es la que asegura la educación primera de los hijos; ella es la que comunica sus primeras impresiones, sus primeros gustos, y sus hábitos. Puede decirse que el hijo que tiene una madre virtuosa y tierna, no será jamás malo. ¿quiere esto decir que la acción materna basta para la formación religiosa de los hijos? Desgraciadamente no. Ved esa familia. La madre tiene religión, pero el padre no la tiene. Cuando la madre va a misa, el padre trabaja o se divierte. Ahora bien, ser padre, no es solamente dar la vida material, es también y sobre todo dar la vida espiritual.

Se puede ser muy mal padre y legar millones a su posteridad. El verdadero padre es el que deja a su prole costumbres religiosas; y esto no se hace sólo con la palabra, sino con el ejemplo. Sólo se da lo que se posee. El padre de familia que no tiene religión, no puede darla a sus hijos. Admito que tras un padre indiferente, puede verse una madre y una hija aplicadas a sus deberes en la fe. Admito también que esa indiferencia puede ser inofensiva durante los primeros años de la infancia; pero he ahí que llega la tormenta para este adolescente; tendrá necesidad del ejemplo de la vida de su padre para fortalecerse contra las corrientes. Se le ha frustrado. Se pierde; y desde lo profundo de su conciencia exclamará: «Padre mío, no eres inocente de mi catástrofe. Me enseñaste, si no con tus palabras con tus actos, que la religión era únicamente buena para los sacerdotes y para las mujeres. Te miré, te creí, y me porté como tú.»

4.º «El hombre es jefe». He ahí una sociedad. La mujer tiene una religión, pero el hombre no la tiene. Es esto una gran desgracia, porque el hombre, mucho más que la mujer, tiene en su mano los destinos de la religión; de él dependen las orientaciones. La acción de la mujer explora en el hogar, la acción del hombre se ejerce fuera del hogar, en la calle, en el taller, en la plaza, en el almacén, en el campo, en todos los puntos de la vida social. La mujer es aquí bajo el ser débil, el hombre es el ser fuerte; en una palabra es el jefe de la familia, de la cultura, del taller, del ejército, del gobierno.

Con su palabra y su pluma difunde las ideas. Si, pues el hombre no tiene religión, siembra ideas anticristianas, rebaja el nivel de las costumbres públicas. Así, pues, para hacer un pueblo cristiano, no basta que las mujeres tengan religión, es preciso que los hombres tengan tanta por lo menos, como las mujeres.

Tenemos hombres cristianos, pero no bastantes. En esto consiste nuestra debilidad. Practiquemos, pues, nuestra fe y difundámosla en forgo nuestro y así conseguiremos una sólida y cristiana educación. En ello está la dicha de lo porvenir.

JOSEPHUS.

Almacén de aprovisionamiento del soldado

Donativos en metálico

Suma anterior, 2.439 pesetas.

Don José María Lafuente, 25 pesetas; don Camilo Porta, 100; don Manuel Escobón, 25; don José María San Agustín Mur, 50; don Miguel Mugarro, 250; don Germán Navarrete, 10; don Manuel Pardo Ena, 15; don Mauricio Garrís, 15; un matrimonio y su hijo, 100; P. S., 100; don Mariano Borrrel, 15; don Aniceto Pardo, 15; don José Esco, 20.

Suma y sigue, 3.254 pesetas.

Donativos en especie

Don Andrés Espín, dos gallinas; don José Garcés, dos cestos de lechugas y un canasto de tomates.

Nota.—Se pone en conocimiento de todos los familiares de soldados y milicianos de toda clase que operan en los frentes, que en

te almacén se encarga de conducir ropa y cuanto necesiten aquéllos, siempre que se depositen en la oficina o almacén de viveres de las Escuelas Normales, antes de las doce del día, en paquetes debidamente etiquetados.

RELIGIOSAS

Santos de mañana

Santos Demetrio, Eusebio y Atanasio.

Cultos de mañana

Las misas conventuales a las nueve y cuarto.

La Hora Santa se aplicará en sufragio de los difuntos de doña María López, viuda de Sampol.

Se necesita aprendiz

para un comercio de esta ciudad. Ganará desde el primer día. Informes en esta Administración.

Después de unas operaciones

BURGOS.—Como consecuencia de las últimas operaciones se ha llegado a un resultado altamente satisfactorio. Anoche pudieron celebrar ya una conferencia telefónica el general don Francisco Franco, que manda la columna del Sur de Sevilla y el general Mola, que manda la columna del Norte y se encuentra en Burgos.

En la conversación el general Franco dió magníficas impresiones de las operaciones y dijo que se había limpiado de focos rebeldes toda la provincia de Badajoz, quedando dentro del movimiento nacional la frontera portuguesa. Con ello se ha establecido definitivamente contacto entre los Ejércitos del Norte y del Sur.

Sobre la ocupación de Mérida

BURGOS.—La columna que ocupó Mérida estaba formada por el teniente coronel Asensio y el comandante Linoe y bajo su mando la columna causó a los rebeldes docientos bajas, apoderándose de abundante material y municiones.

La toma de Mérida es de una importancia enorme para las operaciones. Badajoz no tiene valor militar alguno y si se distraen tropas para conquistarlo será por un sentimiento de humanidad hacia sus habitantes. Es Mérida nudo de comunicaciones férreas y por carretera.

Pacificada totalmente la provincia de Cáceres, Aragón, Navarra, Alava, Castilla, León, Asturias y Galicia, podrán comunicarse con Extremadura, La Mancha y toda la parte de Andalucía conquistada.

En breve se restablecerán los servicios de Correos y Telégrafos y se podrá ir por ejemplo de Teruel a Cádiz, por Miranda, Medina del Campo y Salamanca. El Ejército del Norte y del Sur podrán comunicarse y tener intercambio de material y de tropas si fuera preciso. Para el ataque a Madrid se cuenta además con otra línea que es la de Sevilla a Trujillo, que va a desembocar a Navalcarne, a las mismas puertas de la capital.

Banda marxista fusilada

SEVILLA.—El día 10, celebraron los requetés un funeral por el alma del general Sanjurjo y por la de un compañero muerto en campaña.

Al trasladar el cadáver de este compañero desde un pueblecito a la capital, los requetés fueron objeto de una emboscada de los rojos, que los recibieron a tiros, sin que lograran herir a ninguno de los requetés.

Estos coparon a los marxistas en un bosquecillo y fusilaron a los veinte que componían la banda.

La aviación ahuyenta a los forzajidos

SEVILLA.—Informan de Burgos que una escuadrilla de 19 trimotores, mandados personalmente por el general Kindelán, han verificado algunos vuelos de reconocimiento sobre terrenos ocupados por los rojos, que huyeron presas de pánico al ver la imponente escuadrilla, que no lanzó bombas ni hizo fuego de ametralladora.

El batallón de «La Pasionaria»

SEVILLA.—Después de la creación del batallón de «Largo Cabello», ahora los marxistas de Madrid van a crear un batallón en Chamberí, que titularán de «La Pasionaria».

Sin duda es tan grande el declinamiento de los marxistas en Madrid que el Gobierno fantasma tiene que recurrir a reorganizar sus fuerzas con esos batallones a los que se quiere reanudar con esas denominaciones sonoras de los nombres de los cabecillas.

A este paso no pasará muchos días sin que se organice otro batallón dedicado a Prieto.

José Luis Costa

ENFERMEDADES:

Garganta, Nariz y Oídos

Consulta de 11 a 1 y de 5 a 7

Coso Galán, 17, pral. - HUESCA

Acción Ciudadana

La Directiva tiene acordado en cumplimiento de lo dispuesto en el Reglamento de esta Asociación, que todos sus asociados lleven en todo momento y lugar el brazalete ya que en otro caso le será recogido.

Mañana 14, a las cinco de la tarde, el Cabo Izaguirre, dará una conferencia a los miembros de ACCIÓN CIUDADANA con instrucciones sobre el manejo de armas y supuestos tácticos ciudadanos.

La Directiva de la ACCIÓN CIUDADANA encarece a todos los asociados la asistencia a este acto que comenzará con toda puntualidad a las cinco de la tarde y que tendrá lugar en el domicilio social.

El régimen comunista en Barcelona y Valencia

Reproducimos de «El Noiclero» «Hemos tenido la fortuna de hablar con un muchacho que ha estado hasta el pasado jueves en Barcelona y Valencia desde que surgió el movimiento salvador.

El joven de referencia ha llegado a su pueblo, un pueblo pequeño de la provincia de Teruel, con la mayor facilidad.

Estaba en Barcelona accidentalmente y al ver las dificultades y peligros que se le ofrecían logró que le inscribieran en un centro comunista. Incluso consiguió que le dieran vales, con los que pudo sentirse a comer en los mejores hoteles, donde los huéspedes ordinarios habían dejado sitio a elementos de las milicias...

Por lo que nuestro interlocutor pudo apreciar sólo la Catedral ha quedado en pie; así vió destruída la iglesia de San José de la Montaña. Contempló del todo deshecha por bombardeo de los extremistas, Capitanía General.

Los muertos en Barcelona a manos de los marxistas han sido incontables. Se parapetaban en capillos muertos que por tres días estuvieron en las calles hasta que ordenaron cesar los tiros para poderlos retirar.

Los comercios eran muy visitados para cargar el pueblo con los mejores ternos.

Por supuesto que en Barcelona nadie trabaja, y allí pudo apreciar una vida completamente anormal.

Con deseos de acercarse a su pueblo consiguió un salvoconducto para circular, presentándose a los Comités revolucionarios.

Marchó a Valencia y allí observó cosas muy parecidas.

Las iglesias habían sido igualmente incendiadas.

Dos hechos cuentan el simpático turolense que revela el salvajismo y carencia de todo sentimiento en las hordas, levantisas.

No han respetado lo que más quieren los valencianos: él mismo vió destruída la Capilla de Nuestra Señora de los Desamparados. Antes de quemar la iglesia de Santa Lúcs ataron frente a la misma a dos de sus sacerdotes para que la vieran arder.

Todos aseguraban en Valencia que no quedaba un sacerdote por fusilar de cuantos habían caído en sus manos y muchos han debido ser, ya que se les buscaba por todos los medios.

Nuestro joven se fué cansando de tanta inidez, pues constantemente era cañoneado, hasta que presentaba el carnet comunista: menos mal que en ocasiones le era suficiente con levantar los puños.

Va último detalle nos ha llenado de pesadumbre. En Valencia la impresión que se recibe es de que toda España está en manos de rojos. Se cuida este aspecto de engaño y terror con tal astucia que el mismo joven llegó a creerlo.

Su tierra sin embargo le llamaba, y trasladándose a un pueblo rojo de Valencia, pudo desde allí, burlando la vigilancia, huir hacia la provincia de Teruel, llegando a su pueblo el último jueves.

En el rostro del fornido muchacho quedan huellas de las fuertes impresiones que recibiera al contemplar las bellezas del paraíso sòvitico.

EFEMERIDES OSCENSES

AGOSTO

El día 8 de 1256 cuando el infante don Alfonso se disponía a ir a la guerra de Gascuña, hizo testamento y en él ordenó que su cuerpo fuera sepultado en el convento de Predicadores de Huesca; no obstante, cuando murió en 1260 fué sepultado en el Monasterio de Bernardos de Veruela, lo cual originó numerosas reclamaciones, pues los religiosos del Convento de Santo Domingo exigían los restos de su fundador, para lo cual lograron unas Bulas de Alejandro IV y Urbano IV para que lo trajeran a Huesca, a pesar de lo que la traslación no llegó a efectuarse. (V. el 5 de Febrero, el 5 de Junio, el 4 de Agosto y el 27 de Octubre).

El mismo día de 1663 el caballero oscense don Juan Agustín Serra y Sanjuan, muy meritorio en la historia de nuestra ciudad, escribió una censura apologética contra el maestro Cárdenas, que negaba a Huesca el haber sido patria del invicto mártir San Lorenzo, muy curiosa, porque además citaba varias antigüedades y memorias de la ciudad.

El mismo día de 1777 falleció en Huesca el Obispo don Pedro de Gregorio y Antillón, nombrado por Carlos III. Fué colegial del Imperial y Mayor de Santiago, y luego Vicario de Madrid. Hállase sepultado en el presbiterio de la Catedral. (V. el 30 de Septiembre).

(Del libro Efemérides oscenses de don Luis Mur).

Las luchas fratricidas

«París Midi» publica un reporte de su corresponsal en Barcelona y dice que en los medios revolucionarios se habla de luchas fratricidas.

Actualmente hay planteado un conflicto entre los elementos de la C. N. T. y de la F. A. I. que luchan primero contra el Gobierno catalán, al que consideran demasiado burgués; segundo, contra la guardia civil, y tercero, contra las demás organizaciones obreras.

La Guardia civil, por orden de la Generalidad, intenta desarmar ahora a la C. N. T. y a la F. A. I., pero estas organizaciones han dado órdenes a sus Comités de disparar a cualquiera que lo intente. Según nuestras noticias, hay consignas muy graves en Gerona y Figueras, donde la Guardia civil y al Frente Popular, pretenden retirar las armas de los sindicalistas.

En otros lugares de Cataluña es la Esquerra la que trata de desarmar al proletariado, pero como de círculos, la C. N. T. se opone resueltamente.

Muchos heridos

Companys visitó ayer un hospital de sangre. Se asegura que los heridos de Aragón ascienden a mil treinta y cinco. Companys les dijo que Cataluña necesita muchos hombres de ese temple para futuras luchas.

La emisora catalana nada dice del número de muertos.

El que no está conmigo está contra mí

Por la emisora local fué radiada ayer la siguiente alocución de don José María Moner de:

«El que hoy no está con España, al lado de España; el que en estos momentos no se pone en pie y empuña las armas por España; el que no ofrenda cuanto tiene, la vida misma, por España, contra España está...»

«Los que no estáis conmigo—dice España—contra mí estáis y sois mis enemigos.» «Los que no os sacrificáis y lucháis por mi independencia, por mi honor y por mi gloria, sois de la misma ralea, baja y ruin, que esas hordas salvajes sin sentimiento noble y sin conciencia; mercenarios de Rusia y mandatarios de Satanás, que luchan por mí.» «Entre el que tortura a inocentes víctimas; el que roba, mata, incendia y destruye y tú, que lo consentes al no rebelarte; que lo apruebas, al no protestar; que lo justificas, al no imponer el castigo; que no lo ves imposible, al no derramar una lágrima; que lo toleras, al no irritarte; que te compadeces en ello, al no surgir de tu corazón, violencia, impetuosamente, el sentimiento ilicito de la justa venganza, entre ellos y tú no sólo no existe diferencia, sino verdadera identificación. Si en la maldad cupiesen grados, yo te declararía a ti más perverso, más malvado, más criminal que ellos.»

«Esto dice España; esto dice la Patria, dolorida de que haya hijos suyos, equivocadamente llamados así por haber nacido en su suelo y bajo su sol, bastardos y traidores, que empuñan sus armas contra ella, los usos mediante el ruido de la metralla; los otros bajo el silencio de la complicitad... Esa complicitad, que es colaboración; esa complicitad, capitulación moral y ma-

terial del infame delito de lesa Patria...

Contra estos cobardes, también el castigo; contra estos seres viles, que pasean por las calles, retardadamente, su indiferencia degradante y ofensiva, la pena adecuada; contra los que se escudan en un apolitismo que jamás sintieron, porque ayudaron a la canalla de la aul España, cuando hoy nos hallamos frente a un movimiento nacional, que considera una blasfemia lanzar el solo nombre «político», que ha enterrado para siempre la «política», para esos decididos colaboradores de la chusma anárquica y marxista, la sanción ejemplar.

Para esta canalla del silencio, la indiferencia, la cobardía y la traición, habrá que crear una marca de fuego; marca infamante, imborrable, eterna, que los distinga como lo que son; que sea signo indeleble de toda su maldad; de su perversidad, al no rebelarse, irritados, contra el crimen; de su absoluta carencia de patriotismo, al no empuñar las armas para defender y salvar a España...

Vosotros, los de esa ralea, no podáis, no podéis ser, en el inmediato porvenir de la España gloriosa, como los que han dado todo por la Patria; y tenéis que ser diferenciados de los valientes, de los desprendidos y de los héroes... Y, para distinguíros, la marca de fuego, que sea el compendio de vuestra historia vergonzosa y desdiable...

Os concederemos el privilegio de vivir en la España, que no supesteis o quisisteis defender; pero también os condenaremos a que la marca de fuego, visible e imborrable, os humille siempre...

Ningún mercenario de Rusia; ningún antiespañol, escapará al castigo. Clamorosamente lo pide España; y en su justa demanda, España será satisfecha.

¡Arriba España! ¡Viva España! (De «Heraldo de Aragón»).

No se puede esperar a que los demás nos saquen «las castañas del fuego». Hay que actuar. Cada uno desde su puesto. Desde el puesto que sea. Todas las actividades son necesarias.

El triunfo está inmediato. Ayudemos todos a crear una España nueva y sana.

LA TIERRA calle Villahermosa, número 12, principal. Teléfono número 75

Ejecutamos con precisión y rapidez, toda clase de recetas con cristales blancos y en color

ÓPTICA ARENAS OT TICO COLOGAN 23 HUE/CA Diputación de Huesca

Aviones de la base de Sevilla al servicio de España volaron sobre Madrid y arrojaron unas vibrantes proclamas del general Franco

La columna que opera en la provincia de Santander prosiguió su feliz avance.-Disgusto hondo entre los jefes militares que obedecen al Gobierno rojo por la designación del nuevo ministro de la Guerra. Los marxistas extremeños que huyen a Portugal dicen que el bombardeo de Badajoz ha sido terrible

Entre los generales y jefes que obedecen al Gobierno rojo ha producido hondo disgusto el nombramiento de Sarabia para la cartera de Guerra

BERLIN.—El nombramiento hecho recientemente a favor del teniente coronel Sarabia para desempeñar la cartera de Guerra, ha producido gran disgusto entre los pocos generales y jefes que continúan al lado del Gobierno rojo.

Tal disgusto ha llegado a provocar situaciones de desobediencia, abierta por parte de los militares a las órdenes emanadas del nuevo ministro de la Guerra. Los generales Fernández Heredia y Castillo han sido desfilados de sus servicios al Gobierno rojo por la actitud de protesta en que se habían colocado. El general Riquelme también ha unido su protesta a la de sus compañeros.

Los marxistas que huyen presos de gran pánico a Portugal, dicen que han sido terribles los bombardeos de Badajoz

LISBOA.—Las tropas que se dirigen sobre Badajoz, tomaron ayer Talavera Real, situada a pocos kilómetros de aquella capital. No se sabe si el combate para la entrada en Badajoz será encarnizado o no. Se cree que no, a pesar de que en las murallas de la ciudad se ven algunos elementos armados y emplazadas ametralladoras.

Continúa la huida de elementos marxistas a Portugal. Dicen que los bombardeos llevados a cabo por los aviadores al servicio de España, sobre Badajoz han sido terribles.

Ayer se repitió el bombardeo sobre los sifos donde están refugiados los rojos.

Se confirma la toma de Constantina

SEVILLA.—El jefe de una de las columnas que opera en la provincia, ha confirmado oficialmente la toma de Constantina por nuestros soldados.

En San Sebastián existe el convencimiento de que la caída de la ciudad es cosa inminente

BAYONA.—La situación en España se va normalizando cada día a medida que la acción militar se extiende por el suelo nacional.

En San Sebastián, gran parte de la población espera confiada y ansiosa vivamente la llegada de las fuerzas del Ejército libertador.

En la capital guipuzcoana se han llevado a cabo por los elementos rojos numerosas detenciones de elementos de significación derechista. Se cree que con ello se busca a mitigar la represión por las crueldades que han cometido en estos días de dominación extremeña.

Sobre los rumores de haber podido Bilbao condiciones para su rendimiento

Ayer, varias emisoras de radio recogieron la noticia de que se aseguraba que Bilbao había solicitado condiciones para su rendimiento a las tropas del Ejército español y milicias armadas.

Nada de extraño hay en tal noticia dada la situación en que se encuentra la capital de Vizcaya. La mayoría de sus fábricas están imposibilitadas de funcionar por carecer de energía eléctrica para mover las máquinas. Además, la escasez de harina es grande, pues la plaza se surte de Castilla y de Aragón.

Además, hay que tener en cuenta que no todos los elementos que en Bilbao van con las armas en la mano son elementos rojos. Allí

Aviones de la base de Sevilla han lanzado al pueblo madrileño unas proclamas del general Franco

Ofrece que muy pronto los madrileños se verán libres de las hordas rojas y que se dará debido castigo a los desmanes cometidos

Varios aviones pertenecientes a la base de Sevilla evolucionaron sobre Madrid, arrojando con gran profusión unas proclamas del general Franco dirigidas al pueblo madrileño.

Les dice que están siendo víctimas de un Gobierno amparado por las fuerzas revolucionarias y que vivía alentado por el propósito de hacer entrega de España al comunismo. Ante el alzamiento del Ejército al que se unió el verdadero pueblo y al verse ya en el trance de rendirse, prefirió ese Gobierno entregar a los desmanes de sus masas que no obedecen disciplina alguna y entregadas a repugnantes crímenes.

Las tropas nacionales no descansan y prosiguen su marcha triunfal sobre Madrid destruyendo las resistencias que se encuentran e imponiendo el derecho en las tierras conquistadas y dando ejemplo castigo a todos los desmanes de las irribas rojas. Os engañan sobre el estado de la situación en España. Tenéis la prueba en la serie de privaciones a que se os somete Madrid. Las noticias que dan

las emisoras de Madrid, Barcelona y Valencia son absolutamente falsas.

Los patriotas que os defendéis en Madrid no sintáis vacilación en ningún momento, que yo os prometo que dentro de muy poco os librearemos de las hordas comunistas y daremos ejemplo castigo a sus desmanes.

A los obreros madrileños que sufren la tiranía comunista que son empleados para conducirlos a la muerte, sabed que este movimiento nacional no va contra vosotros ni contra vuestros derechos. Por el contrario se mantendrán vuestras justas conquistas y se avanzará cuanto sea posible en el camino del bienestar de las clases trabajadoras.

Nada han de temer los obreros de la obra de la nueva España.

Se acerca el momento de aplastar la resistencia de Madrid, porque para ello disponemos de medios sobrados. Abandonad la lucha estéril y apresad a los cabecillas antes de que huyan. Nos causa verdadero dolor que perdáis inútilmente vuestras vidas. Viva España. El general Franco.

Desde Roma confirman que el llamado Gobierno de Madrid tiene en el puerto de Alicante un barco preparado para huir en él

ROMA.—El llamado Gobierno de Madrid, que se trasladó a Valencia, se trasladó a Alicante y allí está realizando la misma obra que antes desencadenara en Barcelona y Madrid. Se realizan numerosas detenciones y se han hecho fusilamientos de personas solamente por la sospecha de que eran partidarias del movimiento militar.

Se tienen noticias ciertas de que en el puerto el Gobierno tiene preparado un barco que utilizará para realizar su huida de España.

**NOTA
Del Gobierno civil**

El Excmo. Sr. General Jefe de la 5.ª División, en telegrama de hoy, me dice lo siguiente:

«Disponga que recortes papel blanco oficinas así como periódicos usados o no vendidos en esa plaza sean remitidos plaza Zaragoza consignados fábrica de papel «La Montañesa» que está militarizada y suministra papel Prensa y envolver. Y con el fin de cumplimentar exactamente la referida orden, por la presente tanto a las entidades particulares y oficiales como a los ciudadanos en general se les advierte deberán prestar la máxima ayuda y colaboración en relación con el servicio indicado, pudiendo remitir el referido papel a este Centro para su curso a la plaza de Zaragoza.»

Huesca, 13 de Agosto 1936.—El Gobernador civil, Gervasio Sáenz de Quintanilla.

Preparativos de los elementos soviéticos

Ordenes crueles sobre el movimiento preparado en España

TETUAN.—Un comunista que ha sido hecho prisionero por el Ejército español en Salamanca, era poseedor de documentos con instrucciones de los elementos técnicos soviéticos, que demuestran las órdenes de Moscú a Madrid en relación con el movimiento que se desarrolla actualmente en nuestra Patria.

Estas órdenes eran la de asesinar a todos los jefes y oficiales del Ejército y a cuantos dirigentes de partidos de derechas existiesen en la localidad.

Iguales órdenes tenían en relación con los jefes de las entidades bancarias, con los propietarios, con los industriales de alguna categoría y además la prohibición de facilitar víveres a cuantas personas no estuviesen comprometidas en el movimiento marxista.

En los cuarteles debían organizar grupos armados de pistolas ametralladoras encargados de ejecutar las más urgentes órdenes en relación con los jefes y oficiales de sus regimientos.

El movimiento español a través del aspecto de lo internacional

Cómo ha protestado Alemania

BERLIN.—Se guarda gran reserva sobre los términos de energía en que se ha expuesto la protesta de Alemania al Gobierno de la Generalidad, por el fusilamiento de súbditos de esta nación.

Desde luego el cónsul general de Barcelona fué acompañado por un destacamento de marinos que dieron guardia al almirante de la escuadra alemana, surta en aguas del Mediterráneo, que también desembarcó.

Además del «Deutschland» hay ocho unidades más, y se enviarán otras si fuese preciso al mar Cantábrico.

Un avión rojo interpreta mal las señales que le hacían elementos comunistas y los bombardea matando a cuatro de ellos e hiriendo a siete

CORDOBA.—En un punto de esta provincia fué advertida la presencia de un avión al servicio del Gobierno rojo. Trece comunistas comenzaron a hacer señales al piloto exteriorizando la alegría que les produjo la presencia del avión. Sin embargo el aviador debió interpretar torcidamente tales muestras de júbilo porque lanzó una bomba que alcanzó al grupo comunista. Cuatro de ellos resultaron muertos y siete heridos de importancia. Los otros dos han quedado detenidos.

La neutralidad francesa

PARIS.—El ministro de Negocios Extranjeros francés ha recibido a los representantes de la Prensa de dicha nación y extranjera. Ha explicado cómo el Gobierno está decidido a mantener la más estricta neutralidad en la guerra civil española.

Les encargó que desmintieran cuanto dice un sector importante de Prensa nacionalista y de derechas, de que se han enviado varios aviones. Esto no es cierto y es preciso declararlo así con toda claridad.

La obra de los agitadores rusos

ROMA.—Se sabe que los agitadores rusos han sobresalido en algunas secciones de España por su actividad.

Desde luego, el universo comunista se ha hecho solidario de los delitos que los rojos han cometido en Barcelona.

Tampoco rehúsan la responsabilidad que les cabe por los crímenes que han cometido estos hombres que no reconocen ni aun la ley natural, que la sociedad más bárbara respeta.

En Tánger no hay refugiado ningún barco español

TETUAN.—Cumplidos los acuerdos de la Comisión Administrativa de la ciudad internacional de Tánger, la situación militar de su puerto, es hoy la siguiente: un barco francés, otro alemán y dos italianos. Ningún barco español.

Continúan afuyendo muchos refugiados españoles adictos al partido del Gobierno de Madrid.

Consejos a Francia por la Prensa neoyorquina

TETUAN.—La Prensa de Nueva York aconseja a Francia que guarde cuidadosamente la neutralidad. Esta debe consistir, según un gran diario de Filadelfia, no tan sólo en la prohibición de vender armas a los beligerantes españoles, sino también en prohibir el voluntariado y el envío de dinero de particulares y de suscripciones.

A juicio de la Prensa europea únicamente Rusia vulnera la neutralidad, auxiliando a los rojos.

Los aviadores al servicio del movimiento español lanzaron ayer proclamas al pueblo de Badajoz

PAREDE.—Los aviones del Ejército del general Franco que volaron sobre Badajoz lanzaron ayer la siguiente proclama:

«Soldados y pueblo de Badajoz: Sois víctimas del más vil de los engaños. Las fuerzas del Ejército Nacional que avanzan victoriosas hacia Badajoz, restablecen en todas partes a su paso la paz, la justicia y el trabajo. En cambio, en el campo antiguo del Gobierno únicamente impera el caso de la anarquía. Las noticias que os transmiten el Radio Madrid son totalmente falsas, como podéis comprobar por vosotros mismos.

Nuestras tropas y las columnas del Ejército de África destruyen la resistencia de los rebeldes al mo-

vimiento y castigan a los culpables del mismo. Ayer fué ocupada Mérida por soldados del Tercio y de Regulares y tomaron infinidad de prisioneros que hacían resistencia y que serán castigados en proporción a esa resistencia. Si queréis evitar un inútil derramamiento de sangre prended a los cabecillas y entregadlos a nuestras fuerzas. El movimiento que realizamos es de paz, fraternidad y es de procurar la mayor grandeza de la Patria, es enteramente español y en orden al respeto, a la Ley y al Trabajo.

Nuestro triunfo está asegurado y a este movimiento no se opone más que el espíritu suicida de unos cuantos embaucadores. Hoy estáis aún a tiempo y es muy posible que mañana sea ya tarde.

Viva España y vivan los patriotas españoles.»

En defensa de España

La escuadra nacional

TENERIFE.—Dicen de Coruña, que ha terminado el avituallamiento y organización de la escuadra del Ejército.

Entre los barcos que forman parte de esta escuadra figura el acorazado «España», de quince mil toneladas; en el que se han hecho reparaciones de gran importancia y es ahora uno de los buques más poderosos de la escuadra española. Lleva ocho cañones de 30'5 y veinte de diez.

También forma parte el crucero «Canarias», de tipo del «Washington», que tiene diez mil toneladas, y el crucero «Almirante Cervera», uno de los más modernos con que contaba España.

Aviadores que se unen al movimiento nacional

TETUAN.—Dos aeroplanos de los rojos llegaron a Sevilla, poniéndose a las órdenes del general Franco.

La adhesión de los españoles residentes en Filipinas

TENERIFE.—Radio Manila ha transmitido un radio a esta Comandancia y en él se expresa por parte de los españoles residentes en aquellas islas su más cordial felicitación al general Franco por el movimiento salvador de España.

SUFRAGIOS

Mañana, viernes, a las nueve y cuarto, en la iglesia de San Pedro, en el altar de la Virgen del Carmen, se dirá una misa en sufragio del alma de la señorita Laura Meléndez Urrea (q. e. p. d.) Huesca

Industrial...

No sea usted de los que esperan que se «mejore» todo. Así esperará toda su vida. El éxito no se ha rendido jamás al indeciso...

Adquiera para su industria un

HORNIGAS

Desarrolla 25.000 calorías. Consume ocho céntimos por hora.

Mejorará su rendimiento, ahorrará dinero... y HORNIGAS le pondrá a la cabeza de los de su ramo.

Se aproximan las vacaciones y de nuevo al disponer de su verano, se plantea el problema de cocinar.

HORNIGAS

le ofrece a usted las CUATRO cualidades que han cimentado su sólida fama:

- I.—ECONOMIA, porque usted gastará cuatro céntimos a la hora.
- II.—CALIDAD, por su esmerada construcción.
- III.—CALORIAS, porque desarrolla desde 10.500.
- VI.—SEGURIDAD, porque funciona a base de aceite pesado (gas-oil), que es inflamable, como lo demuestra el hecho de que al echar una cerilla encendida al depósito de gas-oil, se apaga.

Llame usted al teléfono 551 y solicite una demostración sin compromiso y tendrá gusto en visitarle uno de nuestros agentes, poniendo a su disposición esta maravilla de cocina.

Un hornillo o cocinita de dos hogares y horno le proporcionará la comodidad de su propia casa.

Le invitamos a comprobar por usted mismo, las cualidades excepcionales de

HORNIGAS

Usted debe conocer la utilidad del artículo que piensa adquirir con su dinero. Después de una demostración juzgará... y comprará.

Nuestros aparatos funcionan a base de gas oil (aceite pesado) y lo hacen por gasificación DIRECTA patentada, sin previo calentamiento, sin presión, sin pasta, sin alcohol ni gasolina.

SIN RIESGO DE EXPLOSION E INCENDIO

Venta exclusiva para esta provincia en ALMACENES BESCOS. Zaragoza, 9. HUESCA

Lubrificantes ESPALL SON LOS MEJORES

Calidad - Pura - Economía

- ACEITES denso, semidenso, semifluido y fluido.
- ACEITE para Maquinaria Agrícola.
- ACEITE negro para Vagonetas.
- ACEITE para Arado Brabant.
- ACEITE para transmisiones.
- ACEITE especial para Bicicletas.
- VALVOLINAS roja y negra.
- GRASA Consistente Americana.
- GRASA Consistente especial para maquinaria agrícola.
- GRASA Adherente para Correas.
- GRASA para Carros.

Acete MOBILOL para autos en latas de 18, 5 y 2 kgmos.

Acete FIAT en latas de 2 kgmos

Lubrificantes MONOPOLIO a precios oficiales.

BICICLETAS MEDIA CARRERA

Orbea-Super B. H.-B. H.-G. A. G.-Expres.-Ráfaga

Varias marcas. Varias tipos.

ACCESORIOS

- PARA NIÑO con gomas macizas, guardabarros y estabilizadores.
- PARA NIÑO Y NIÑA, marca G. A. C. y otras indistintamente, lujosamente presentadas, todo rozamiento a bolas, equipadas con bomba, cartera y herramientas.
- PARA NIÑA marca RAGAGA y otras, modelo gran lujo, todo rozamiento a bolas, cuatro racores visibles, guardabarros, bomba, cartera y herramientas.
- SILLA-COCHE para niños.
- COCHE-CUNA.

Ventas a plazos desde 12 pesetas mensuales. Ventas al contado, descuento 12 por 100.

E. Panzano Llamas Plaza de la República (Junto al Círculo Oscense) HUESCA

Préstamos

EL BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA los facilita a los propietarios de fincas rústicas y urbanas a largo plazo y módico interés. Pídanse condiciones de los mismos y toda clase de informes y consultas a su único agente oficial en Huesca y su provincia.

Pedro M. Caballero

Avenida de la Libertad, 14, Huesca

Chocolates ORUS

Superiores Garantizados

- Clases familiares, desde 0'90 pesetas, libra.
- Clases finas, desde 1'20 pesetas, libra.
- Clases especiales, de sólo cacao y azúcar, desde 1'40 pesetas, libra.
- Caja con 110 porciones envueltas, 4'50 pesetas.

Venta exclusiva en Huesca:

Pastelería Viuda de Porta

Almorranas

Úlceras-Varices

cura radical SIN OPERACION

Jaime Ledesma

Especialista del Hospital de la CRUZ ROJA en enfermedades de la Piel, Venéreo y Sífilis

ALFONSO I, 16, PRINCIPAL
Consulta de once a una
ZARAGOZA

Restaurant Bar Flor

Servicio especial para bodas y banquetes

Leandro Lorenz : Huesca

Porches de Vega Armijo : Tel. 215

Soy la mejor Lejía MORA

Comprar sólo una botella y seréis clientes eternos

Por cada botella de lejía MORA se regala un número para el gran sorteo de regalos en combinación con la Lotería Nacional de 11 de Octubre de 1936, llamada de la Cruz Roja.

Primer premio. Un modernísimo dormitorio completo compuesto de: armario de dos lunas, cama de matrimonio, somier de hierro, tocador, dos mesitas de noche y dos calzadoras.

Segundo premio. Una estupenda mesa automática para comedor, con seis sillas curvadas.

Tercer premio. Un formidable armario de comedor.

El primer premio de la lotería del 11 de Octubre corresponde al primero de mis regalos y así sucesivamente.

FABRICANTE: Joaquín Lafarga. - Huesca

¡Agricultores!

Seguro especial contra los accidentes de trabajos agrícolas. AHORRAREIS MUCHO DINERO si antes de contratar un seguro consultáis condiciones a la FIDES, Compañía de Seguros contra los riesgos de transportes y los accidentes de toda naturaleza o a su delegado para esta provincia

Don Pedro Arregui Tornés.—Corredor de Comercio
Avenida de la Libertad, núm. 9, pral.—HUESCA

Alimentos de régimen para DIABETICOS

Pan suizo, bollos y barritas, Pan secallo Natura, bloques pan gluten.—Chocolate antidiabético, pastas para sopa antidiabética.

Caldos vegetales Cenovis y Vigor.—Depósito de la antigua casa Santiveri, la más acreditada de España.

Pastelería SOLER
HUESCA

Ignacio Ansuátegui
ODONTOLOGO

Coso de Galán, 38, pral. HUESCA

Imprenta de LA TIERRA, Huesca

LA OSCENSE

Autobuses de línea de Huesca a Zaragoza

Con autorización y por orden del excelentísimo señor gobernador civil de esta provincia, a partir del día 5 del actual, esta Empresa reanuda el servicio directo de transporte de viajeros en autobús entre Huesca y Zaragoza con el siguiente itinerario:

- Salida de Huesca, a las 8'45.
- Llegada a Zaragoza, a las 10'15.
- Regreso:
- Salida de Zaragoza, a las 17'15.
- Llegada a Huesca, a las 19.

Huesca 4 de Agosto de 1936.

Muebles, aparatos de radio; la insuperable máquina de escribir TRIUMPH; enseñanza de mecanografía y alquiler de máquinas

Seguros de incendios, robos y accidentes

ANGEL LOPEZ

Camino el Monje, núm. 27 : Huesca

BICICLETAS

Orbea G. A. C. B. H. Ráfaga Avión Expres España

Desde 15 pesetas mensuales. No compra sin ver nuestros modelos exclusivos LOPEZ. — BINEFAR



TOMAD LECHE Cabañas
Despacho, Coso García Hernández, 55.—Se sirve a domicilio en botellas precintadas.—Teléfono 549

Teléfono de "La Tierra", 75

Se desea

alquilar en caso particular dos habitaciones con derecho a cocina. Razón en esta Administración.

TINTORERIA POLO



Un traje limpio a seco en Tintorería POLO es un traje nuevo

Cocinas económicas

de todos los tamaños y diferentes modelos para carbón y leña, con depósito de Hierro Fundido Esmaltado, cocinas para serrín, termosifones, etc.

Francisco Errazu

Fábrica de Fumistería
Zaragoza Teléfono 21-12



Ha trasladado sus talleres por ampliación de negocio a la calle Mayor, núm. 61.

Anuncie usted en "La Tierra," el periódico de mayor circulación de la provincia

Diabéticos ALIMENTOS DE REGIMEN

Longuets Gluten.—Gluten Imperial.—Flutes de Gluten.—Gluten Regl.—Pan Sojalín (especial; terno).—Galletas, Bizcochitos y Tostadas Sojalín.—Harina de Soja (el mejor puré).—Nutto-Crema de almendras.—Vino antidiabético Falp.—Café Malte Regl.—Caldo Vegetal Falp.—Chocolate Sojalín.—Leche Vegetal Falp.—Gluto-Cao Regl.—Sal régimen Falp.—Pastas alimenticias el Gluten.

Productos antidiabéticos patentados del Centro Dietético Falp, Oliveros y Compañía.

Exclusiva de venta en Huesca]

Confitería Vda. de Porta
Se facilita interesante catálogo. Diputación de Huesca

Lea usted "La Tierra,"